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 كاتبٌِ : الشخص الذي يكتب                                                                                                                                             

  كتاّبٌ : شخصٌ كثير الكتابة .                                               

 مكتبٌ : مكان الكتابة                                                

 

 ** الاشتقاق يؤدي الى اختصار في الكلام فبدلاً من قولنا :

 الشخص الذي يمشي نقول الماشي 

 الشخص كثير العدو : نقول العداء 

وفي كل ذلك نحن نشتق من كلمة كلمات تحمل معنى الجذر مضافا اليه المعنى الذي تكسبه 

 الكلمة من بنيتها الجديدة . وهذا هو الاشتقاق .
 

 اشتق من ) شرب ( كلمات تدل على ما يأتي 

 الشخص الذي  قام بالفعل . - أ

 

 المادة التي وقع عليها الفعل .  -ب 

 اشتق من )أكل  ( كلمات تدل على ما يأتي 

 

 الشخص الذي  قام بالفعل . - أ

 

 المادة التي وقع عليها الفعل .  -ب 

   

 معنى الاشتقاق 

 المشتقات الوحدة الأولى: 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

اسما 

الزمان 

 و المكان

 المشتقات

اسم 

 الفاعل

الصفة 

 المشبهة

 

 اسم الالة 

اسم 

 المفعول

صيغة 
 المبالغة

 الاشتقاق : هو تحويل الكلمة من شكل الى آخر ضمن ابواب محددة.     
 المشتقات هي :               

 

  

 كتب 
 )الجذر (
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 وصياغته من الثلاثي :مفهومه 

 

 

 

 

 

 أ( الصحيح         ب( المعتل  : سنصوغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي * 

 

 وهو مقسوم الى : الصحيحالفعل الثلاثي  صياغة اسم الفاعل من **

 الصحيح السالم : ما سلمت حروفه من الهمزة والتضعيف . مثال : -1

 الفعل                      اسم الفاعل 

 ف ا عِ ل       فَ عَ لَ            

 دَ   رَ سَ                 د  ا  رِ س  

 عدل : ....................  نقل : ....................  دفع : ....................  

 سجد: ....................  صعد: ....................  ذهب: ....................  

 

 لفاعل يبقى التضعيف ولا يفك  الصحيح المضعف : عند اشتقاق اسم ا -2

 ردّ                    رادّ 

 عدّ: ....................  صدّ: ....................  شدَ: ....................  

 جدّ: ....................  مدّ: ....................  مرّ: ....................  

 

 

مهموز الاول تدغم الهمزة بألف اسم الفاعل ويعبر  اذا كان الفعل*الصحيح المهموز :  -3

 عنها بالرسم )آ (.

 أخذ                   آخِذ 

 أمن: ....................  أسف: ....................  أكل: ....................  

   قرأ: ....................  سأل : ....................أفل: ....................  

  تكتب الهمزة على نبرة اذا كان  الحرف الثاني في الفعل مهموزا 

   

صياغة اسم الفاعل من الفعل 
 الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 
 اسم الفاعل  ربابعهمعلمة المادة : لينا 

 للدلالة على من يقوم بالفعل او اتصف به صيغة تشتق 

 ويصاغ من الفعل الثلاثي على وزن فاعل .
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يأتي السؤال : استخرج من النص اسم فاعل لفعل ثلاثي وعندما يطلب منك ابحث عن كلمة 

 على وزن فاعل .

ملحوظة : العادل , العادلة , عادل , عادلة , عادلا , عادلةً , العادلون , العادلين , العادلات 

 اء فاعلين .كلها اسم

 صياغة اسم الفاعل من الفعل المعتل : أقسام الفعل المعتل .

 المثال : أوله حرف علة  -1

 وصف             واصِف 

 وعد :...................... وقف :...................... وعظ:......................

 

 الأجوف : وسطه حرف علة  : تتحول الالف الى همزة على نبرة . -2

 قال                 قائلِ 

 عاد :......................باع :......................صام:......................

 مال:......................لام:......................سار:......................

 

الناقص : اخره حرف علة . هو شكل من اشكال الاسم المنقوص . تحول الالف الى ياء   -3

ثم تحذف ويعوض بتنوين كسر يسمى تنوين العوض في حالة اذا كان اسم الفاعل نكرة 

 او مرفوعا او مجرورا .

 راجٍ , )الراجي(               رجا

 سقى:......................دعا :......................سعى:......................

 اللفيف وهو نوعان   -4

 لفيف مقرون فعل ثلاثي " عينه ولامه علة "  –أ 

 طوى              طاوٍ ,  الطاوي

 .....هوى:......................روى :......................لوى:.................

 لفيف مفروق : الحرف الاول والثالث علة   . - ب

  , الواعي   وعى                 واعٍ 

 وشى :......................وفى:......................وقى:......................

    

  

   

صياغة اسم الفاعل من الفعل 
 الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم الفاعل 
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 حروف 3الفعل غير الثلاثي : الفعل الذي اكثر من 

 السؤال : استخرج من النص اسم فاعل لفعل غير ثلاثي أو مزيد.

الفعل وإبدال حرف بأخذ مضارع صياغته : يصاغ اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي 

 مثال  المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل الاخر.

 اسم الفاعل مضارع الفعل الفعل

 مُكرِم  يكُرمُ  أكرم

   أخبر

   تساءل 

   أتمّ 

   تناغم 

   استفاد

   استخفى 

 

 **معلومة :جالس كبار السن . جالس ليست اسم فاعل بل فعل أمر .

,  والفعل رأى هو راءٍ او الرائي من جاء جاءٍ **معلومة اسم الفاعل من الفعل مات هو ميت 

 او الجائي.

 ** يعرب اسم الفاعل حسب موقعه من الجملة .

المرفوعات من الاسماء : المبتدأ, الخبر , الفاعل ,نائب الفاعل ,اسم كان وأخواتها , خبر إن 

 وأخواتها .

 

 المفاعيل , خبر كان وأخواتها , اسم إن وأخواتها  , الحال .المنصوبات من الاسماء 

 حروف الجر :  من , إلى , عن , على , في , الباء , الكاف , اللام .

 

 يعرب الاسم الواقع بعدها اسما مجرورا 

 

 

 

 

صياغة اسم الفاعل من الفعل  
 غير الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم الفاعل 
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 (: املا الفراغ بصيغة اسم الفاعل لكل فعل في ما يأتي :1سؤال  )          

 

 اسم الفاعل  الفعل

  كتب

  درس

  ركض

  قرأ

  قال

  مال

  نال

  برى

  روى

  بقي

  رمى

 (: صغ اسم الفاعل من الافعال غير الثلاثية الاتية :2ؤال )س
 

 اسم الفاعل  مضارع الفعل  الفعل
   انتصر
   انتظر
   درّس
   تساءل

   استصفى
   ارتدى
   ابتدأ

 

 (  1ورقة عمل ) 
 المشتقات : ولىالوحدة الأ 

 
 مدرسة الحسين الاساسية

 الصف العاشر 
 اسم الفاعل  معلمة المادة : لينا ربابعه
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 أ( الصحيح         ب( المعتل  : سنصوغ اسم المفعول من الفعل الثلاثي * 

 

 وهو مقسوم الى : الفعل الثلاثي  الصحيح**صياغة اسم المفعول من 

 حروفه من الهمزة والتضعيف . مثال :الصحيح السالم : ما سلمت  -1

 الفعل                      اسم المفعول

 فَ عَ لَ                   م ف  عِ   و  ل

 دَ   رَ سَ                 م  د   رِ   و  س  

 شهر : ....................  نقل : ....................  دفع : ....................  

 رفع: ....................  علم : ....................  ذهب: ....................  

 

 الصحيح المضعف : عند اشتقاق اسم المفعول يفك التضعيف   -2

 ردّ                    مردود

 صدّ: ....................  شدَ: ....................  عدّ: ....................  

 ..................  مدّ: ....................  سنّ: ....................  هدّ: ..

 

 

 الصحيح المهموز :  -3

 أخذ                   مأخوذ 

 أمن: ....................  أسف: ....................  أكل: ....................  

 : ....................  قرأ: ....................  سأل : ....................  رأس        
 

 

صياغة اسم المفعول من الفعل    
 الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 اسم المفعول معلمة المادة : لينا ربابعه

: اسم يشتق ليدل على من وقع عليه اسم المفعول 

الفعل ويصاغ من الفعل الثلاثي المبني للمجهول 

 على وزن مفعول 



7 

 

يأتي السؤال : استخرج من النص اسم مفعول لفعل ثلاثي وعندما يطلب منك ابحث عن كلمة 

 على وزن مفعول .

 صياغة اسم الفاعل من الفعل المعتل : أقسام الفعل المعتل .

 المثال : أوله حرف علة  -5

 وصف             موصوف 

 وعد :...................... وقف :...................... وضع:......................

 

الأجوف : وسطه حرف علة  : هناك بعض الاحكام تتعلق بصياغة اسم المفعول  -6

 الاجوف .

لا بد من مراعاة أصل الألف فهي اما منقلبة عن ياء او عن واو . ودليل ذلك الفعل  - أ

 المضارع او المصدر 

 عند صياغة اسم المفعول من الفعل الاجوف تحذف واو اسم المفعول  - ب

 

 المفعولاسم  مضارع الفعل الفعل

 ( مقولل ) وم ق و   يقول قال

   باع

   خاف

   زار

   دان

 

اخره حرف علة . يصاغ اسم المفعول  من الفعل الناقص الواوي على وزن الناقص :  -7

 .مفعول وادغام واو مفعول الساكنة في الواو الاصلية ويصيران حرفا مشددا

 مرجوّ رجا              

 :........................دعا :......................علا :....................غزا

يصاغ اسم المفعول  من الفعل الناقص اليائي بقلب واو مفعول ياء  وادغامها  في الياء 

 الاصلية ويصيران حرفا مشددا.

 طوى ــــــــــــ مطويّ 

 :.............................كوى :................... روى:.......................هدى 

   

صياغة اسم المفعول من الفعل 
 الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم المفعول 
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 حروف 3الفعل غير الثلاثي : الفعل الذي اكثر من 

 المفعول  لفعل غير ثلاثي أو مزيد. السؤال : استخرج من النص اسم

بأخذ مضارع الفعل وإبدال حرف صياغته : يصاغ اسم المفعول من الفعل غير الثلاثي 

 مثال  المضارعة ميما مضمومة وفتح  ما قبل الاخر.

 اسم المفعول مضارع الفعل الفعل

 مُكرَم  يكُرمُ  أكرم

   أخبر

   أجلس 

   عزّز

   وظفّ

   افتتح

   استخرج

 

يشتق اسم المفعول من الفعل اللازم من الفعل اللازم اشتقاقا قياسيا ثم الاتيان بشبه جملة  *

 مناسبة للمعنى الذي نريده

 اسم المفعول من مُعترَف به اعترف به ـــــــــــــ الفعل فعل لازم 

 ـــــــــــــــــذهب به                                  يرغب به ـــــــــــــــ

 أسف عليه ـــــــــــــ                                دار حوله ـــــــــــــــ

 قام به ــــــــــــــــــــ

قد تتطابق صيغة اسم المفعول مع صيغة اسم الفاعل في غير الثلاثي وفي هذه الحالة نفرق  **

 بينهما من خلال المعنى : 
 

 أمثلة:

 
 سيرحل المُحتل . اسم فاعل لان المحتل هو الذي سيقوم بالرحيل  – 1

 اسم مفعول لان المحتل  وقع عليه الاحتلال  .سيتحرر المُحتل  – 2

 *** قد يلحق باسم المفعول بعض الاضافات مثل ال التعريف ــ المحكوم , تاء التأنيث ـــــــــ مُقامة , ون

 و ين جمع المذكر السالم مثال المحكومون. المحكومين , ان  و ين المثنى المحكومان والمحكومين .

 **** يعرب اسم المفعول حسب موقعه في الجملة .

صياغة اسم المفعول من الفعل  
 غير الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم المفعول 
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 : صغ اسم المفعول من كل فعل مما يأتي 

 اسم المفعول الفعل

  صنع

  سما اليه 

  وثق به

  غضب عليه

  أسر 

  ألقى

  استفاد

 

 صوب الخطأ في صياغة اسم المفعول :

 .المحل مُباع  -1

 .ا أنا لست ملامً  -2

 

 : عين اسماء الفاعلين والمفعولين في ما يأتي

 

 اشتركت مع زميلي في مشروع الدرس المُحوسَب . – 1

             المُعلمِون بناة الاجيال . – 2

 انصر أخاك ظالما او مظلوما . -3

 الناس حاسد ومحسود , ولكل نعمة حسود . -4

 هذه أسرة مهذَّب أبناؤها .  -5

 ترب الدّلتاوات منقولة . -6

 

 

 

 (  2ورقة عمل ) 

 المشتقات: ولىالوحدة الأ 
  

 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 
 ربابعهمعلمة المادة : لينا 

   

 اسم المفعول 

 اسم الفاعل / المفعول  الجملة 

1  

2  

3  

4  

5  

6  
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 مهم جدا حفظ الاوزان . أوزان صيغة المبالغة:
 , مِقدام , مِتلاف , مِضياع مِعطاءٌ.مِفعال : هذا رجلٌ  -1

 ,     قرّاء,    توّاب,   جباّر  توّابا .فعّال : انه كان  -2

 ,  عليم ,  حكيم  , رحيم  .سميعا فعيل : ان الله كان  -3

 , حسود  ,سؤول , كذوب  .ظلوما فعول : انه كان  -4

 فهِم , جحِد .   .الحذِر ؤتىفعَِل : من مأمنه ي -5

 ناطور .  مسموعُ الكلام . فاروقٌ  فاعول : -6

 دريسّ , سكيتّ .. بالصدّيق فعّيل : لقب أبو بكر  -7

 حفظة   . هُمزة لمُزةفعُلة : ويل لكل  -8

 مفعيل : مسكين , منطيق   -9

 فعُال : كُبار , عُضال , هُمام . -11

 

 نجّار , حدّاد .....*يأتي على وزن فعال اسماء تدل على حرفة : 

 **يشيع استعمال فعّيل للدلالة على حرفة : دهيّن , طرّيش ......

 

 

 

 

 

 

 

 

 أوزان صيغة المبالغة 
 المشتقات : ولىالوحدة الأ 

 
 مدرسة الحسين الاساسية

 الصف العاشر 
 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 صيغة المبالغة 

صيغة المبالغة :اسم يدل بصيغته على من قام بالفعل بكثرة . تشتق غالبا من الفعل 

 الثلاثي 

 هات صيغة المبالغة لكل فعل مع الضبط التام :

 :...................... سمع                     طمع :......................

 :...................... حسد                     :...................... طمح

 :...................... هذر                      :...................... سأل 

 :...................... حلف                      :...................... شكر
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 مهم جدا حفظ الاوزان أوزانها :

 الصفات المشبهة الصيغة 
وتشمل الالوان ,  أفعل , فعلاء ) مؤنث(  -1

 الحلية الجسدية , العيوب الجسدية 

 أحمر ,حمراء , أبيض , بيضاء ,أحور , حوراء 

 غضبان , غضبى ,عطشان , عطشى , جوعان , جوعى  فعلان , فعلى ) مؤنث ( -2

 رزان , جبان , حَصان ) طاهرة ( فعال  -3

 بطَل , رَغد , حَسَن  فعل  -4

 فرُات , أجُاج "مر " , زُلال " عذب " . فعُال  -5

 سَهل , صَعب , رحب , شَهم . فعَْل  -6

 جَشِع , نهَِم , بَشِع , لبَقِ  فعَِل  -7

 مِلْح , خِصب  فعِْل   -8

 مُرّ , حُلو , صُلب  فعُل   -9

 فاضل , فاطر , ماجد  (بينها وبن اسم الفاعل ) نعتمد السياق للتفريق علفا -11

 فقير, هزيل , وسيم , جميل  فعيل -11

 تصاغ الصفة المشبهة من غير الثلاثي على وزن اسم الفاعل ونفرق بينهما بالمعنى مثل :* 

 كان الطالب معتدلا في جلسته ) مُعتدِلا :اسم فاعل : لان الوصف منتقل ومتغير (

 لان الوصف به دائم (  المناخ في الاردم مُعتدِل ) معتدل : صفة مشبهة ,

 

**هناك أوزان مشتركة بين الصفة المشبهة وصيغة المبالغة وللتمييز بينهما فان الصفة 

 المشبهة تؤخذ من الفعل اللازم أما صيغة المبالغة تؤخذ من الفعل المتعدي .

 مثال : فعيل 

 . صيغة مبالغة من الفعل سمع والفعل متعدّ بدليل قبوله الهاء . سميعان الله 

 .الشكل. جميل صفة مشبهة من الفعل جمل والفعل لازم فهو لا يقبل الهاء   جميلمحمد 

 

 أوزان الصفة المشبهة 
 المشتقات : ولىالوحدة الأ 

 
 مدرسة الحسين الاساسية

 الصف العاشر 
 معلمة المادة : لينا ربابعه

 صيغة تدل على من يتصف بالحدث اتصافا دائما أو شبه دائم .

 غالبا ما تدل على المزايا والعيوب

 الصفة المشبهة 

 "به  لا يحتاج الى مفعولتؤخذ من الفعل اللازم " 
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 عل مما يأتي : اذكر الصفة المشبهة لكل ف

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 عين الصفة المشبهة في الجمل الأتية :        

 

 الطيور الجوارح معقوف منقارها . -1

 قليل الكلام قليل الندم . -2

 لا فرق بين أبيض و أسود  -3

 

 هات الفعل لكل صفة مشبهة مع الضبط  :

 

 خضراء , رزان , كِرام , حَصان , لبقٌِ , عذْبٌ , مريض 

 

 

 

   

 (  3ورقة عمل )

 المشتقات: ولىالوحدة الأ 
  

 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 الصفة المشبهة  

 :........................صغر :........................ سهل : ضخم :........................

 :........................بيض :........................شرف :........................نحف

 :........................رعن :........................حصن  :........................سود

 :........................قدر :........................بهج  :........................صرح 

 :........................غضب :........................جاع :........................عطش 
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 شيء واحد وزاد أحدهما على الآخر .اشتركا في سمٌ يدلُّ على شيئين ا

 أجمل .... ,أكبر  ,أطول  ,: أقصر مثل 

 *يصاغ من الفعل الثلاثي على وزن أفعل .

**يصاغ من الفعل غير الثلاثي بطريقة غير مباشرة : نأتي باسم تفضيل ثم نضع 

 المصدر الصريح للفعل منصوبا على التمييز .

 . مثال : تعلمّ ــــــــــــ أكثر تعلما

 احتمل ـــــــــــــــــ أكثر تحملا .

 ***تستعمل كل من  خير وشر اسمي تفضيل أحيانا وسياق الجملة يدل على المعنى

 ****عناصر اسلوب التفضيل : المفضل ـ اسم التفضيل ـ المفضل عليه 

 فاطمة      أطول            من سعيد                                           
 الفراغ بالكلمة المناسبة مما بين القوسين :املأ 

 أفضل ( , أكرم  ,) أكبر 

 .من محمد    عليٌّ ........... - 1

 .العصير ........... من القهوة  - 2

 الفتنة .............. من القتل .  - 3

 

 : عين اسم التفضيل فيما يأتي

 .الطالب المجتهد أفضل من الطالب الكسول -1

 . القوى خير من المؤمن الضعيفالمؤمن   -2

 .الربيع  أجمل من الخريف   -3

 . اللغة العربية أفضل اللغات  -4

 

 ضع أسماء التفضيل الآتية في جمل مفيدة من إنشائك :

 أحسن 

.............................................................. 

 أسعد  

.............................................................. 

 

 صياغة اسم التفضيل 
 المشتقات : ولىالوحدة الأ 

 
 مدرسة الحسين الاساسية

 الصف العاشر 
 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم التفضيل  

لمعرفة المصدر الصريح لأي فعل 

نأتي بالفعل ثم نضع كلمة عملية 

 فنحصل على المصدر :

 مثال سمع ـــــ عملية السَمع .
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 .في الحالات التالية : مَفعَل يصاغان من الفعل الثلاثي على وزن -أ  صياغتهما :

 العين في المضارع .مفتوح اذا كان  .1

 اسم المكان  المضارع الفعل 

 مَسبحَ ح بَ يس سبح 

 مَصنعَ يصنعَ صنع

   سرح

   أمن

   لعب 

 

 العين في المضارع . مضموماذا كان  .2

 اسم المكان  المضارع الفعل

 مَدخَل يدخُل دخل

 مَقام يقوم قام

   تجر

   لاذ

   هرب

 
 اذا كان الفعل معتلا ناقصا " معتل الاخر" : .3

 المكاناسم  مضارع الفعل الفعل

 مَرمى يرمي رمى

   رسا

   سرى

   لقي

   هوى

صياغة اسما الزمان والمكان  من 
 الفعل الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه
 اسما الزمان والمكان 

 اسم الزمان : اسم يدل على زمان حدوث الفعل .

 اسم المكان : اسم يدل على مكان حدوث الفعل 
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 .في الحالات التالية : لمَفعِ  يصاغان من الفعل الثلاثي على وزن -ب 

 اذا كان الفعل مكسور العين في المضارع  .1

 اسم المكان مضارع الفعل الفعل

 مَنزِل ينزِل نزل

   صرف 

   ضرب

   باع

   ضاق

 مثالا " معتل الحرف الاول ".اذا كان الفعل معتلا  .2

 اسم المكان مضارع الفعل الفعل

 مَوعِد يعد  )يوعد (  وعد

   وقف

   ورد

   وضع

   وقع 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 كر :تذ

اسما الزمان والمكان يدلان على زمان ومكان 

 حدوث الفعل , ويصاغان من الثلاثي عل وزن:

مَفعَل في ثلاث حالات  ................., .1

............................., ................. 

مَفعِل في حالتين :........................ , .2

................................................. 
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*اسما الزمان والمكان يصاغان من غير الثلاثي بأخذ مضارع الفعل وقلب حرف المضارعة 

 ميما مضمومة وفتح ما قبل الاخر .

 اسم المكان  مضارع الفعل الفعل

 مُفترَق يفترق افترق

   أقام 

   عسكر

   انتدى

   تنزه 

   انحنى

   انتهى

   التقى

 

 

 *فوائد :

للزمان والمكان لم تأت على القاعدة اذ جاءت علو ) مَفعِل ( والقياس على .هناك أسماء 1

 مَسجِد , مَنبتِ .)مَفعَل ( منها : 

 
 

 . قد يصاغ اسم المكان على وزن مَفعَلة , أي بزيادة تاء مربوطة على الصيغة القياسية مثل 2

 : مَدرَسة , مَطبَعة , مَزرَعة.

 

 اسم الزمان والمكان يثنى ويجمع مثل : مكتبات , مزارع .  3

 

 

 

 

 

 

صياغة اسما الزمان والمكان  من  
 غير الفعل الثلاثي 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 اسما الزمان والمكان  معلمة المادة : لينا ربابعه

 اسم الزمان : اسم يدل على زمان حدوث الفعل .

 اسم المكان : اسم يدل على مكان حدوث الفعل 
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 ضع دائرة حول الإجابة الصحيحة :

 ( اسم مكان  , أبي عام ألف وتسعمئة وأربعة وستين ) اسم زمانمَولدِ كان  – 1

 ( , اسم مكان  المباراة ) اسم زمان  منتهىكان أخر الاهداف في  – 2

 ( , اسم مكان  المدرسة. ) اسم زمان مقصف أساعد زملائي في – 3

 صغ اسمي الزمان والمكان لكل فعل مما يأتي مع الضبط التام :

 اسم الزمان / المكان               الفعل         

  حلّ 

  هرب

  هجع

  ربط

  انعطف

  اجتمع

  صاف

  فرّ 

  صلىّ 

 

 : الذي اشتق منه كل من اسماء الزمان والمكان الاتيه  فعل ال اذكر

 الفعل   اسم الزمان / المكان              

  مَقام , مُقام

  مَجرى , مُجرى

  مَخرج , مُخرج

 

   

 المشتقات : ولىالوحدة الأ  ( 4ورقة عمل ) 
 

 الحسين الاساسيةمدرسة 
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه
 اسما الزمان والمكان 
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 أوزان اسم الالة :

 يصاغ اسم الالة من الفعل الثلاثي على خمسة أوزان وهي :
 فاعول  فعّالة مِفعلة مِفعال  مِفْعَل 

 : حاسوب حسب غسل : غسّالة سطر : مِسطرة  نشر : مِنشار شرط : مِشرَط

 نسخ : ناسوخ  ثلج : محا : حرث: قشط :

 صرخ : سار : طرق: بذر: برد : 

 جرّ: سمع : لعق: قاس: فكّ 

  نظر : غرف: نظر : قصّ :

  دبّ: بخر: زمر: جهر:

  قدح : كوى : وزن: ثقب

 

*هناك اسماء نستعملها في حياتنا اليومية تدل على اسم الالة لكنها ليست على 

الاوزان السابقة مثال : إزميل ,قلم , سكينّ , شوكة , فأس , هاتف , رافعة , 

 ناقلة , نابض , جرّار , خلّاط , مُنخل . 

 

 
 فعل من الافعال التالية  : صغ اسم الالة على واحد من الاوزان التالية ) مِفعلة , مِفعال مِفعل ( لكل

 قدح خرط رشّ  كبح قاد صعد قلى قطف الفعل

         اسم الالة

 

 :زن أسماء الالة الاتية :                                                                                                      
 مِروحة مِجهر دباّبة مِلحفة مِنشفة اسم الالة 

      الوزن الصرفي

   

 الوحدة الاولى 
 أوزان اسم الالة 

 المشتقات : ولىالوحدة الأ 
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 اسم يدل بصيغته على اله يتم بها الفعل مثال : غسّالة .

 اسم الالة 
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المفعول فيه ) الظرف (هو اسم منصوب يدل على زمان او مكان حدوث 

 الفعل وهو نوعان :

 زمان .ظرف  .1

 ظرف مكان . .2

اسم منصوب يدل على زمان حصول الفعل : وهو نوعان ظرف الزمان :

 ظرف مبني وظرف معرب .

 *ظروف الزمان المعربة وتعرب ظرف زمان منصوب وعلامة نصبة الفتحة

)صباحا , مساءا , ليلا , عصرا , فجرا , ظهرا , ساعة , ثانية, دقيقة, يوما , 

قبل +زمن , بعد + زمن , عاما , ليلة , لحظة ,  وقتَ, غدا , الدهر , حين ,

 طول +زمن . 

الحسنة . ظرف زمان منصوب بالفتحة  قبل" يستعجلونك بالسيئة مثال :

 الظاهرة 

 "يعرب ما بعد:  قبل, بعد, طول مضاف اليه مجرورا بالكسرة ." 

 

 اسم منصوب يدل على مكان  حصول الفعل وهو نوعان:  ظرف المكان :

 ظرف مبني , وظرف معرب 

 ظروف المكان المعربة : وتعرب ظرف مكان منصوب بالفتحة 

أماما ,خلفا , شرقا , غربا , جانب , بين  شمالا, يسارا,) فوق , تحت , يمينا ,

 , جنوبا , حول , ميلا , وراء , قبل +مكان , بعد +مكان (

 مثال : الكتابُ تحت الطاولة .

 تحة . وهو مضافتحت : ظرف مكان منصوب بالف

 الطاولة : مضاف اليه مجرورا بالكسرة .

 

 الوحدة الثانية 
  الظروف المبنية والمعربة .

 ثانيةالوحدة ال
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 المفعول فيه  معلمة المادة : لينا ربابعه
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*ظروف الزمان والمكان  المبنية :وتعرب ظرف )زمان/ مكان (مبني على 

 ..في محل نصب مفعول فيه

 . مبني على الضم :قطُّ , حيثُ , منذُ .1

 أيانَ, أينَ, ثمّ)هناك( , ثمّة , هناك . مبني على الفتح :الانَ, 2

الكسر :أمسِ وهذه الكلمة إذا نكرت أصبحت معرفة اي تدل . مبني على 3

 على اليوم السابق  وإذا عرفت نكرت أي تدل على الايام الماضية.

 . مبني على السكون :إذ , إذا , لدن , أنى , مذ, متى , هنا , لدى 4

 

 ** الفرق بين قطُّ, ابدا :

 ضي .قط : يجب ان تسبق بنفي أو استفهام , تدل على الزمن الما

 ابدا يجب ان تسبق ب لن , تدل على المستقبل 

 

, ***هناك كلمات تنوب عن ظرف الزمان والمكان مثل: نصف , ثلث 

ثلاث+ زمن ,أربع +زمن .وتعرب نائب عن ظرف الزمان منصوب بالفتحة 

 الظاهرة 

****اذا لم يأت ظرفا الزمان والمكان منصوبين يعربان حسب موقعهما من 

 الجملة . 

  مشمسٌ  اليومُ : مثال 

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على اخره.

 مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسرة . اليوم مشيتُ صباح

 

 

 

 

 

 

 

تعرب ) إذ , إذا (  دائمِا :اسم شرط مبني في محل نصب مفعول 

 فيه  
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 ميز الظرف المبني من المعرب في ما تحته خط :   

 انتهى بك المجلس. حيثُ أجلس . 1

 .  ساعةالحديقة  أمام . انتظرتك2

 السماء انشقت ". إذا. " 3

 .أبي كتب قيمة  لدى. 4

 

 اعرب ما تحته خط في الجمل  التالية اعرابا وافيا  

 الامهات . تحت أقدامالجنة  .1

 ........................................................ 

 . ربع الطريققطعت  .2

 ........................................................ 

 هدف تسعى اليه . كأمامَ  .3

......................................................... 

 صوب الخطأ في الجملة الاتية :     

 

 

 ما كذبت أبدا . -1

....................................................................... 

 خرجت صباحَ اليومَ. -2

....................................................................... 

 يعرب الاسم الواقع بعد ظرف المكان مبتدأ. -3

     ........................................................................ 

 يبنى الظرف إذ على الفتح . -4

....................................................................... 

 

 

 

 

 

   

 الثانية: المفعول فيه الوحدة  (  5ورقة عمل ) 
 

 الاساسيةمدرسة الحسين 
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 ظرفا الزمان والمكان 
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 الفتحة, يجر ب الفتحة , ينصب ب الضمة الممنوع من الصرف يرفع ب 
 الاسماء الممنوعة من الصرف :

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الوحدة الثالثة 
 الممنوع من الصرف  . 

 ثالثةالوحدة ال
 
 

 

 الاعلام الممنوعة من الصرف  

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه
 الممنوع من الصرف

الا اذا اضيف او هو اسم معرب لا يدخله التنوين , ويجر بالفتحة عوضا عن الكسرة , 

 عرف ب ال التعريف 

المؤنث تأنيثا لفظيا : وهو اسم مذكر لحقته علامة تأنيث وعلامات التأنيث في .1

اللغة العربية : " ـــة , ى , اء " مثل حمزة , عبيدة , طلحة , أمية ............ 

 المسرحيةَ. حمزةُ حضرَ 

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة على اخره .

تأنيثا معنويا : اسم مؤنث يزيد على ثلاثة حروف ولا يشتمل علامة المؤنث .2

 تأنيث مثل : سعاد , مريم , زينب , عمان , إربد ................

اسم مجرور وعلامة جره الفتحة عوضا عن الكسرة لأنه ممنوع من مريمَ .سلمت على 

 الصرف .

المؤنث تأنيثا لفظيا ومعنويا :اسم يدل على مؤنث وينتهي ب " ـة , ى , اء " .3

في الندوةِ. : سارةَ مثل أسماء , فاطمة , لبنى , سارة .............  رأيتُ 

 مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة على اخره. 

*هناك اسماء تنتهي ب الف ممدودة ولكنها مصروفة , لأنها اصلية أو  منقلبة عن واو 

 , بناء ــــ  بني أنشأ   إنشاء ــــ او ياء مثل : دعاء ـ دعو , سماء ـــ سمو ـــ
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 الاسم الاعجمي يزيد على ثلاثة احرف : اسم أجنبي. .4

مشركين مثل  لوطٍ  لخفته  مثل إنّ قومَ *العلم الاعجمي الثلاثي الساكن الوسط مصروفا 

 إبراهيم , إسحاق , يعقوب , فلسطين , دمشق......

 عدا : صالح , محمد , شعيب , هود , نوح و لوط .  ممنوعه من الصرف  جميع اسماء الانبياء***    

 مررت بإسماعيلَ . اسم مجرور بالفتحة عوضا عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرفمثال :

 

 اسما مركبا تركيبا مزجيا مثل  :طول كرم , بعلبك , حضر موت , كفر أسد ....5

 

 يزيد , أكرم , أحمد ..... اسما على وزن الفعل:.6

 اسما على وزن فعَُل : عُمَر , زُحل , مُضَر ......7

 

 ..........اسما مختوما ب الف ونون زائدتين مثل : شعبان ,رمضان ,قحطان , صفوان .8

 

صيغة منتهى الجموع : كل جمع تكسير جاء بعد ألفه حرفان متحركان أو أكثر : من .9

 أوزانها :..... مهم جدا ....

 *مفاعل : مساجد , مكاتب , مدارس         *فعائل: غنائم  , نتائج 

 *مفاعيل : سكاكين , مقادير                  *أفاعل : أصابع , أظافر 

 : أقاصيص , أباطيل                  *تفاعل : تجارب  , تجاهل  *أفاعيل

 * فعالل : دراهم                                 * فعاليل : قناديل            
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 يمنع من الصرف الصفات التالية :

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 الوحدة الثالثة 
 الممنوع من الصرف  . 

 ثالثةالوحدة ال
 
 

 

 الممنوعة من الصرف صفةال  

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 الصرفالممنوع من 

 الصفة التي على وزن افعل  مؤنثها فعلاء:.1

 الالوان : أحمر, أصفر.................أ

) مائل العنق ( , أحور)اشتداد الحلية الجسدية : أغيد.ب

 بياض العين , 

  العيوب الجسدية : أخرس , أحنف) تشوهت قدمه (  .ت

 الصفة التي على وزن فعلان  مؤنثها فعلى :.2

   غضبان ــــــــ غضبى , ظمآن  ـــــــــــــ ظمأى  
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 " يصرف تعني يجر بالكسرة " يصرف الممنوع من الصرف في الحالات التالية :

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 الوحدة الثالثة 
 الممنوع من الصرف  . 

 ثالثةالوحدة ال
 
 

 

 الممنوع من الصرفصرف   

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 الممنوع من الصرف

في تاريخنا  الأدباءِ  اذا جاء معرفا ب) ال  ( التعريف مثال:  تحاورتُ مع صديقي عن.1

 العربي . 

 الادباء : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على اخره .

 

 تقويمٍ.  بأحسنِ اذا جاء مضافا : مثال " لقد خلقنا الانسان .2

 أحسن : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف . 

. 

 

تذكير : الاضافة هي علاقة بين اسمين وتتكون من مضاف +مضاف اليه  يعرب المضاف حسب *

 وعلامة جره ........موقعه والمضاف اليه اسم مجرور 

 . اسم نكرة +اسم معرف ب ال مثال : كتاب الحاسوبِ.1

 . اسم نكرة + اسم نكرة منون بتنوين كسر مثال : رجلُ علمٍ.2

 . اسم نكره + ضمير " هـــ , ي , ك " 3

 . اسم نكرة + اسم علم : روايةُ زينب , قنديلُ هاشمٍ .......4
 

 ضع دائرة حول المضاف إليه في الجمل التالية :.1

 

 رجالُ الشرطةِ على اللص  قبض  - 1

 اشتريتُ الطعّامَ من شركة الأغذيةِ  - 2

 شاهدتُ المحار على شاطئ البحرِ  - 3

 سمع الفلاح أذان الفجرِ بالمذياعِ  - 4

 زئير الأسدِ مزعجٌ  - 5

 شوارع القريةِ ضيقّةٌ  - 6

 

 الحركة المناسبة على آخر الكلمات التي تحتها خط فيما يلي : ضع 

 . من بين السحاب الرعدنسمع صوت    -1

 .الشتاءالبرتقال من فاكهة      -    2    

 .عذب النيّلنهر       -    3    

 لأطفال.أحب قراءة قصص ا -   4    
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  استخرج الممنوع من الصرف ثم بين سبب منع صرفه  :.  1 
 السبب  الاسم الممنوع من الصرف الجملة

   "لقد كان في يوسفَ واخوته آيات للسائلين"

   أرخت عمانُ جدائلها بين الكتفين .

   أخي عُمرُ مهندسٌ 

   اشتريتُ كتابا أحمر

   أحمد طالبٌ متميزٌ 

   روايةُ زينب مشهورةٌ . 

 

 . ما سبب صرف الاسم المخطوط تحته :  2

 المدينةِ .بمساجدِ *تعلمتُ 

....................................................................................... 

 الدنيا السبعةِ. عجائبِ *البتراءُ من 

........................................................................................\ 

 

 . أعرب الجمل التالية اعرابا وافيا : 3

 . اشتريتُ تفاحا أحمرَ . 1

 

 

 

 

 

 

 . سلمتُ على فاطمةَ . 2

 

 

 

 

 الثالثة: الممنوع من الصرفالوحدة  (  6ورقة عمل ) 
 

 الاساسيةمدرسة الحسين 
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

   

 الممنوع من الصرف  
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 اقرأ النص الاتي ثم أجب عما يليه : .1

فقالَ: يا  مكةَ الموصليّ : انصرف العباسُ بن مرداس من  إبراهيمَ  " قال اسحاق بن    

, رأيت بني عبد المطلب كأن قدودهم سُليمٍ إني رأيت أمرا وسيكون أحسنَ من غيره بني 

الرماح الردينية , وكأن عمائمَهم فوق الرجال ألوية , وإنّ الله إذا أراد ثمرا غرس له 

غرسا , وإنّ أولئك الرجال غرسُ الله , فترقبوا ثمرته طلبا لنعمة الله عليكم بقدر 

 المسؤولية ."

 استخرج من النص : . أ

 * صيغة مبالغة :         *اسما ممنوعا من الصرف :          

 * حرفا ناسخا :                                    *ظرف مكان :

 

 ب. اعرب ما تحته خط اعرابا وافيا :       

....................................................................................................................

.................................................................................................................... 

    

 ) انصرف ( مصدرا صريحا . ج. صغ من الفعل     

 

 

 

 د . هات الوزن الصرفي لكلمة )عمائم (.     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 العاشر  مراجعة  لقواعد الصف    (  7ورقة عمل )
 

 مدرسة الحسين الاساسية
 الصف العاشر 

 معلمة المادة : لينا ربابعه

 الحروف النسخة :

 أنّ , إنّ : حرف يفيد التوكيد .

 ليت : حرف يفيد التمني

 لعل :حرف يفيد الرجاء

 كأن : حرف يفيد التشبيه 

 لكن : حرف يفيد الاستدراك .
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 اقرأ النص الاتي ثم أجب عما يليه :*  .2

نقطة البدء في حياة الشاب أن يعرف موضع نبوغه ومواضعَ ضعفه , واختبار أحسن "           

اختار ما لا يناسبه فتكون النتيجة المحسومة الفشل شابٌ ما يناسبه من عمل , ويميت هذا النبوغ 

 ى مقربة منه لم يهتدِ اليه ". وكم من إنسان مات عطشا في الصحراءِ , والماء عل

 

 أ .استخرج من النص :

 اسم تفضيل :                  اسم مفعول لفعل ثلاثي :                صيغة منتهى الجموع:

 

 مصدرا لفعل غير ثلاثي :             مصدرا مؤولا :                خبرا لفعل ناسخ  :

 

 

 النص :ب . أعرب كلمة شابٌ المخطوط تحتها في 

 

 

 من إنسان مات عطشا (كم ج . بين نوع كم في جملة ) و

 

 

 

 ( الواردة في النص :لم يهتدِ اليهد . اكتب الوزن الصرفي لكلمة ) يهتدِ ( في جملة )

 

 

 هـ . اذكر نوع الخبر في جملة ) العصفورُ يبني عشّه (

 

 

 

 ضبط التام .و. صرف الفعل ) عدّ( مع ضمير المخاطبين أنتم مع ال

 

 

 

 

 

 

 

 كم تأتي على نوعين :

 )علامة الترقيم ؟ ( : كم طالبا في الصف ؟ كم الاستفهامية. 1

 يأتي بعدها تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة .

 اسم استفهام مبني في محل رفع مبتدأ تعرب 

: يأتي بعدها اسم مجرور ويعرب مضاف اليه   كم الخبرية. 2

.) علامة كم مجرور .   الترقيم السكون (طالبٍ في الصف 

 اسم مبني في محل رفع مبتدأ وهو مضاف.        
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 اقرأ النص الاتي ثم أجب عما يليه :*  .3

 

" ما أحوج الناس وهم يجدّدون ثيابهم في العيد أن يجدّدوا فهْم المعاني التي يتضمنها      

العيد , ومن هذه المعاني اطلاق مبدأ الاسرة المتماسكة في الوطن كلهّ , إذ تتسع بالعيد 

الجوار , وتمتد حتى يصبح الوطن دارا للجميع , فتسعد أوقاتهم بعد أن كانت كالحة  روحُ 

 المعنى " . ممسوحة

 . استخرج من النص : 1

 *مصدرا لفعل ثلاثي :             *اسم فاعل لفعل غير ثلاثي :          *اسم تفضيل : 

 *فعلا مبنيا للمجهول:                      * جمع قلة :فعول لفعل ثلاثي :         *اسم م

 

 . أعرب كلمة ) روح ( المخطوط تحتها في النص: 2

 

 ( .كم أحب والديّ .بين نوع كم في جملة ) 3

 

 

 . حول الرقم الوارد في الجملة الاتية الى حروف مراعيا الموقع الاعرابي : 4

 رجلا ( 27) حضر الاجتماع   

 

 

 . أعد كتابة الجملة الاتية مصوبا الخطأ فيها , مراعيا صحة المعنى : 5

 

 البقاء في وطني (  ؛ لأني أحب ) سوف لن أسافرَ                   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 حفظجمع القلة : الأوزان  

 أفعُل : أنفسُ , أضلع 

 أفعال : أصحاب  , أقران 

 أفعِلة : أرغِفة , أحزمة 

 فعِلة : فتية , غيمة , صبية 

الاسماء 

الموصولة هي : 

الذي , التي , 

اللذان , اللتان , 

 اللذين , اللواتي  
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 اقرأ النص الاتي ثم أجب عما يليه :*  .4

 

, وطلبه عبادةٌ , وهو ينير سبيل أهل حسنةٌ " تعلمّ العلم طلبا لمرضاة الله فإن تعلمه       

الجنة , ويبلغ بالعبد أعلى المنازل , وهو الصاحب في الغربة و المحد ث في الخلوة , به 

 توصل الأرحام , ويرفع الله به قوما ؛ فيجعلهم قادة عظاما ." 

 . استخرج من النص :1

 * جمع قلة:       *اسم فاعل لفعل غير ثلاثي  :        * صيغة منتهى الجموع :   

 *مفعولا لأجله :                 * فعلا مبنيا للمجهول :               * اسم تفضيل :

 

 . اعرب كلمة ) حسنة ( المخطوط تحتها في النص . 2

 

 . صغ مصدر المرة من الفعل  ) يرفع ( مع الضبط التام . 3

 

 . اختر الاجابة الصحيحة : 4

 الكريمة " الله نور السماوات والارض " :أ ( نوع الخبر في الآية 

 *مفرد          *جملة اسمية       * جملة فعلية        * شبه جملة 

 

  ) قرأت قصيدة تصف الطبيعةَ(.في عبارة ف (صِ تَ لكلمة ) ب ( الوزن الصرفي 

 *فعَِلُ           * تفَلُِ                 *تفعِلُ                *تعَِلُ 

 

 تصريف الفعل )سما ( مع الضمير المخاطبين ) أنتما (يصبح : ج (عند

 *سميتما        *سموتما            *سموتمان          *سميتمان         

 

 د ( اسم المفعول من الفعل ) اكتشف ( هو :        

 *مكشوف     *مُكتشَِف            *مُكشَف             *مُكتشََف         

 

 ساعةً( بالحروف: 24(في جملة )استغرقت الرحلة  24ـ ( يكتب الرقم )ه        

 *أربعا وعشرين   *أربعٌ وعشرون   * أربعةً وعشرين   *أربعةٌ وعشرون        

 

 والله خلقكم من تراب ثم من نطفة ". و ( المعنى المستفاد من الحرف ) ثمّ( في الآية الكريمة "       

 *الترتيب والتعقيب   *الاستئناف والتوكيد  *الترتيب والتراخي  * المشاركة والتوكيد        

 

 

 

 ****تذكر حروف العطف 

 الواو : تفيد الجمع والمشاركة 

 الفاء : الترتيب والتعقيب 

 أو : تفيد التخيير 

 ثمّ : الترتيب والتراخي 

 بل: اثبات ما بعدها ونفي ما قبلها 

 بعدها واثبات ما قبلها .لا :نفي ما 
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 اقرأ النص الاتي ثم أجب عما يليه : * .5

" كلّ وعاء يضيق بما جعل فيه إلا وعاء العلم فإنه يتسع . والعلم خير من المال. لأنه     

وأنت تحرس المال , وهو حاكم والمال محكوم عليه  هناك خُزّان للمال وهم  كيحرسُ 

 أحياء , والعلماء باقون ما بقي الدهرُ. "

 . استخرج من النص : 1

 *فعلا مبنيا للمجهول :       * اسم مفعول لفعل ثلاثي :      * مصدرا لفعل ثلاثي:

 جمع قلة :*

 

 مع الضبط التام .. صغ اسم الفاعل من الفعل )يتسّع (  2

 

 . ما الموقع الاعرابي لجملة ) يحرسك ( المخطوط تحتها في النص . 3

 

  .. اعرب كلمة ) الدهر ( في جملة ) ما بقي الدهرُ ( الواردة في النص 4

 

 . ضع دائرة حول رمز الاجابة الصحيحة : 2

 أ ( مصدر المرة من الفعل ) نهل ( هو :

 *نهَلٌ            * ناهِل                 * نهَلةَ                 *نهِلةَ  

 طالبة (: 32( في جملة ) نجح في الامتحان 32ب ( الكتابة الصحيحة للرقم )

 *اثنتان وثلاثون    *اثنان وثلاثون    * اثنتين وثلاثين    اثنين وثلاثين 

 الاية "أما السائل فلا تنهرْ" :ج ( المعنى المستفاد من الحرف ) لا( في 

 *النفي          *الامر               *التمني               *النهي

 :كبرّ الحجاج عندما وصلوا الميقات" د( المعنى المستفاد من الزيادة في كلمة )كبرّ ( في جملة " 

 * المطاوعة        *اختصار الحكاية       *الطلب           *التكلف 

 ( الجملة التي جاءت فيها كم خبرية هي : هـ

 *كم كتابا قرأت                             * كم سهرنا وتعبنا         

 *كم يبلغ عدد سكان الاردن              *كم مرة زرت متحف الاطفال         

 عليك أن تثقَِ بربك  " :و ( الوزن الصرفي لكلمة ) تثَقِ ( في جملة "       

 *تفعل              *تفعِ                  *تعِل                * تفَلِ       

 

 

 

 

 

 

 تذكر : 

الفعل *مصدر المرة يصاغ من 

 فعَلةَ الثلاثي على وزن 

*من غير الثلاثي بإضافة تاء 

 مربوطة للمصدر
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 هيا نتعلم العربية
 

 العربيةشرح وأوراق عمل لمادة قواعد اللغة 
 

 الصف : العاشر .الجزء الثاني
 

 اعداد المعلمة : لينا ربابعه
 

 

 

 

 

 


